
 

  自然環境部会 
 

第 13 回赤城白川まつりを開催･･･「平成」最後の大掃除        4 月 29 日（祝）   

 １０連休真っただ中、多くの子どもを含む大勢の地域住民の皆さんに参加いただき、「第１３回

赤城白川まつり」を開催しました。開会セレモニーに続いて、和太鼓演奏の応援で一斉に赤城白川

の清掃活動を行いました。流域５自治会により事前に行われた草刈り作業と合わせ、この清掃活動

の成果でしょうか、ごみはさらに減少しました。皆さんお疲れ様でした。 

・日時  平成 31年 4月 29日(月・祝) 午前 10時～11時 30分 

・場所  赤城白川「水辺の楽校」(細井小西の細井新橋下流)から上流へ、下流へ 

  

 

  

 

 

 

 

  

 

                                     

 

 

 

  

 

 

 

 

「赤城白川源流を訪ねる会」は中止                         

 富士見地区地域づくり協議会と共催の「赤城白川源流を訪ねる会」（第４回）は、６月２２日の

赤城山を中心とした集中豪雨とその後の梅雨空が続き、実施予定日〔７月６日（土）〕も雨の予報

であり、けがや事故の危険性が高いことから、「中止」としました。 

 

 

 

 

 

 

「南橘こども和太鼓の会」の演奏 

河川敷を上流・下流へ分かれてのごみ拾い 

10:00開会   主催者あいさつ・来賓祝辞 
（角田会長・各自治会長、中島副市長・来賓の皆様） 

） 



「橘山」環境整備活動        田口町自治会・橘山憩いの森愛護会の活動支援   
 

 実施回

数 
日時 参加人数 内容 

１ 4月 9日(火)、5月 9日（木）   延べ１２人 散策道倒木処理、散策道等草刈作業 

２ 4月 14日(日) １０６人 ヤマザクラ観桜会 

３ 5月 19日(日)     ２３人 自然観察会 

４ 6月 16日(日)     ３１人 散策道、植樹地等草刈作業（第１回） 

５ 8月 18日(日) ３１人 散策道、植樹地等草刈作業（第２回） 

６ 10月 24日（木）     ３２人 散策道、植樹地等草刈作業（第３回） 

７ 10月 31日（木） 
南橘中学校生徒と地域住民

等で共同作業 ２００人 

自然体験学習（草刈、巣箱設置、樹名

板設置、のぼり旗設置 等） 

８ 11月 24日（土）     ３０人 ヤマザクラ記念植樹祭（冬支度） 

 

橘山ヤマザクラ観桜会（第３回）を開催  【 4 月 14 日（日）】   

全般的には花見には少し早い様子でしたが、７～８分程度咲いている木もありました。当日は、薄 

曇りで時折肌冷たい風が吹く中、１００人を超える皆さんの参加をいただき、大正琴、オカリナ、ア

コーディオンの演奏やみんなで合唱したり、皿回しや南京玉すだれの妙技も参加し、楽しい１時間

半の「山の音楽会」でした。また、事前に新聞に載ったためか、遠くは太田市や藤岡市の方もお見えに

なりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「ＳＡＫＵＲＡの会」の大正琴演奏 
と南京玉すだれの妙技 

「オカリナクラブ響き」 
のオカリナ演奏 

「前橋アコーディオンサークル」 
のアコーディオン演奏 

桜の開花状況 

･･･ 一部７～８分咲きの桜も ･･･ 



橘山の自然観察会 を開催  【 5月 19日（日）】 

田口町自治会、橘山憩いの森愛護会と共催で、「南橘の自然観察と環境を守る会」の会員を講師 

に、橘山の自然観察・学習会を行いました。例年１１月上旬に実施していましたが、今年は５月に

開催しました。また、山頂付近でミツバチの養蜂が行われていたことから、散策コースを変更した

ため、季節や場所による異なった植生などの観察ができました。 

身近な里山の草木や生き物を観察しながら、日頃見過ごしがちな自然に楽しく触れることができ

ました。 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

南橘中学校１年生と橘山環境整備共同作業を実施  【 10 月 31日（木）】 

今年も、南橘中 1年の生徒・先生１５０人余りと田口町自治会や橘山憩いの森愛護会の皆さんが

橘山の環境整備活動を行いました。身近な里山「橘山」についての学習や実地見学、草刈り班、ロ

ープ班、巣箱班、樹名板取付け班、のぼり班に分かれての共同作業など、教室では学べない貴重な

体験となっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橘山について学習 

   巣箱の架け替え 

草刈り作業 

危険個所にロープ張り 

のぼり旗の設置 午後の実地見学（ﾔﾏｻﾞｸﾗ植樹地） 

「ハルジオン」を観察 

「マムシグサ」は球根で育つので花が咲くのに数年かかり、 

性転換もするそうです 白い花が満開の「エゴノキ」 



橘山ヤマザクラ植樹記念祭を開催  【 11月 24 日（日）】  

平成１９年の第１回植樹から１２年が経過しました。 

小雨の中、３０人が参加し「橘山ヤマザクラ植樹記念祭」 

を開催しました。周囲の雑草除去や根元に落葉・枯草を集め 

て冬の冷気・乾燥からヤマザクラを守る作業、名札の付替え 

などの作業を行いました。･･･来年も満開を期待！ 

 

 

 

鎌倉中の活動紹介                                  
  

鎌倉中１年生による赤城白川河川清掃活動 10月 5日（金） 

今年も、鎌倉中学校１学年の生徒・先生１２０人余りが、龍蔵寺町の地域の皆さんと一緒に、

赤城白川の河川清掃活動（枯れ草の集積作業や空き缶などのごみ拾い等）を行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

作業前の龍蔵寺町自治会長さんの作業説明 清掃作業の様子 



花・緑いっぱい部会 
  
田口菜 菜の花プロジェクト                             
 

日時 参加人数 内容 

令和元年  5月 24日（金）      ７人 菜種刈取り前に田口菜畑周囲の草刈り作業 

6月 3日（月）     １２人 田口菜の刈取り・種の収穫作業、刈取りは機械委託 

8月 29日（木）      ７人 田口菜畑周囲の草刈り作業 

9月 2日（月） １３人 
【 6/3～9/2ビニールハウスの内で自然乾燥 】 

種のごみ取り、出荷準備作業→9/5搾油に出荷 

9月 27日（金）      ７人 田口菜畑の草刈り、施肥 

10月 5日（土）     ４２人 田口菜の種まき作業 

  
【 ヤマキ食品㈱に搾油委託→10/11納品】 

菜種油ビンのラベル貼り・油かすの袋詰め作業 

10月 28日（月）      ― 自治会に菜種油の販売を委託（290本） 

     12月 26日（木） ８人 田口菜の消毒 

令和２年 ２月 23日（日）     ５０人 摘み菜講習会、摘み菜開始 

通年 岩崎部会員 田口菜畑の耕運等管理 

 

 

 

田口菜畑の草刈り･施肥   【 5 月 24日（金）】 

田口菜を刈取るための 

準備として、畑周辺の草 

刈り実施 

 

【 8 月 29 日（木）】 

               田口菜畑周辺の雑草 

が伸びたため、畑の耕 

運前に下草刈り実施 

 

 【 9 月 27日（金）】 

               田種まき前に、田口 

菜畑の草刈り、施肥作 

業を実施 

田口菜畑の菜花と桜【４月 12日の様子】 



田口菜の刈取り作業（菜種の収穫）を実施  【 6 月 3 日（月）】 

 渋川市赤城町のそば組合に委託し、機械による刈取りを行いました。今年は、収穫面積も広かっ

たため、一昨年を超える２３袋の菜種が収穫できました。収穫した菜種は、菜種油と油粕をつくる

ために、２～３か月乾燥させます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

菜種のごみ取り・搾油のための出荷準備作業  【 9月 2日（月）】 

６月３日から、芝田保彦さん宅のビニールハウスをお借りし、乾燥してきた種が搾油に出荷で

きる状態になったので、菜種のごみ取り、搾油のための出荷準備作業（袋詰め）を行いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年は、２４kg（574kg）の収穫がありました。 

 そのうち、１４袋（336kg）を今回搾油に出荷することとし、１０袋は 

時期を遅らせて出荷することとしました。 

･･･油の賞味期限はビン詰めから１年なので時期を遅らせて出荷します。 

田口菜の種まきを実施  【10 月 5日（土）】 

 夏の暑さの残る秋晴れの中、菜の花プロジェクト会員 

やエコクラブのこども達、協議会員など、４２人が参加 

し種をまきました。エコクラブのこどもやお母さんも 

会員と一緒に真剣に種まき器を転がしました。しだ 

いに慣れて４台の種まき器がフル稼働して、約４反 

の畑を４０分ほどでまき終わりました。 

 

 

 

 
9：40開始式 

６千㎡程の田口菜を機械で収穫 刈取った菜種はハウスに運び、２～３か月乾燥させます 

十分に乾燥させた菜種に混じったごみを｢ふるい｣で除き、さらに選別機でキレイにし、袋詰めします。 

今回出荷(14 袋)→ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

菜種油ビンのラベル貼り・油かすの袋詰作業  【10 月 21 日（木）】 

 納品された菜種油４７０本にラベルを貼り、１１袋のうち３袋の油かすを２kgに分ける袋詰作業

を行いました。 

・菜種油：470本 

 

 地区の文化祭が中止のため、 

自治会にお願いし、地域の行事 

で販売していただきました。 

・菜種油：500円／本 

         

田口菜の害虫消毒作業  【12 月 26 日（木）】 

 ダニが発生したため、 

約６反の田口菜に動力 

噴霧機を使って殺虫剤 

（900L）を散布しまし 

た。 

 

 

 

田口菜の摘み菜講習会・菜摘みを開始  【2 月 23日（日）】 

 今年は、暖冬の影響で昨年よりもさらに早く元気に育ちました。５０人の田口菜プロジェクト会

員やエコクラブのこども達が集まり摘み菜講習会に続いて菜摘みを楽しみました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

みんな協力して種まき・エコクラブのこども達もがんばりました 

9 時～開始式          摘み菜講習（芝田指導員）     摘み菜の様子 



ごみ減量・リサイクル部会  
 
春の衣類等交換会を支援                      5月 25日（土）   

 「南橘リサイクルの会」主催の衣類等交換会が、南橘町第２集会室で、１５０人を超える皆さん 

の参加で開催されました。公民館ホールに比べれば狭くはなりましたが、不用となった衣類や日用 

雑貨品、書籍が多く持ち込まれ、盛会な交換会となりました。 

 

 

 
 
 
 
 
 

「親子で廃油石鹸づくり教室」を開催                7月 31日（水）                                 

 リサイクルの会の皆さんに指導をいただき、応募いただいた２家族４人が参加し、苛性ソーダに 

水と廃油を混ぜ掻き混ぜる作業や牛乳パックに入れて蓋をする作業など、廃油石鹸づくりの体験を 

楽しみました。最後に、自分たちで作った給食用牛乳パック入り石鹸が記念品になりました。 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
秋の衣類等交換会を開催                      9月 28日（土）   

 秋の衣類等交換会は、春と同じ南橘町第２集会室を会場に行いました。参加者や品物は、春の半 

分ほどでしたが、持ち込まれたほとんどの物が新しい持ち主に引き取られて行きました。 

 

 

 
 
 
 

古着・日用雑貨品等交換会品の受付      交換会スタート           交換会終盤の様子 

苛性ソーダを水で溶く 
廃食油を加えｷｬﾗﾒﾙのよう
になるまで掻き混ぜる 

 

牛乳ﾊﾟｯｸに入れて 
固まるまで 1ヵ月待つ 

持ち込まれた衣類、書籍、日用雑貨品など              交換会の様子 



福祉部会 
 
南橘子育て井戸端サロンの活動を支援                毎月２回開催   

南橘子育て井戸端サロンは、親子の友だちづくり・情報交換の場として育児ボランティアの皆さ

んがサポートし保護者の方が運営しています。南橘公民館で月２回開催されました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
生活支援体制整備事業への取組み                            
 

 地区内１４町で活発な活動を展開 
 

→生活支援体制整備事業の充実に向け 

新たな展開に期待！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地域公共交通について学習                   【2 月 18日（火）】 
 
 「バス・タクシーに乗って出かけてみませんか？」 

と題し、市交通政策課の出前講座を開催しました。 

自治会長さんも含め２６人が参加しました。 

 市の公共交通支援策や南橘地区におけるバス・タク 

シーの便利な利用方法、デマンドバスや実証実験中の 

「前橋版ＭａａＳ」などの説明と、参加者からの質疑 

や意見など、活発な学習会となりました。 

 

 

 

 

親子交流（南橘公民館 2階和室）  北消防署見学（10月 28日）     クリスマス会（12月 9日）   

ふれあい 

・いきいきサロン 

 安全安心パトロール 
 ふれあい食事会 



広報部会 
 
地域探検隊「さくらロードを歩いてみよう」を開催          3月 31日（日）   

今年で８回目。桜はまだ 1分から２分程度の開花でしたが、７３名の参加者は、今にも開きそ

うなピンク色の蕾や開いたばかりの花びらを愛でながら、約４km、１時間４０分の散策を楽しみ

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

なんきつ地域づくり通信第２１号（7月 1日号）を発行                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日輪寺境内の桜の下で記念写真 名胡橋～舟戸橋 関根薬師公園付近 

http://www.city.maebashi.gunma.jp/kurashi/230/262/009/p003793.html#tuusin


なんきつ地域づくり通信第 22号（1 月 1日号）を発行                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「南橘 14 町を歩く 地域探検のまとめ」を刊行                    

地域探検は、平成２２年に田口町から始まり、３０年の関根 

町・南橘町で地区内１４町を一巡しました。 

実施にあたって、それぞれの町から貴重な資料を提供してい 

ただき探検資料を作成しました。 

令和２年３月に、この資料をまとめて一冊の報告書として発 

行することができましたので、それぞれの自治会や関係者など 

に配付する予定です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

冊子の表紙 

http://www.city.maebashi.gunma.jp/kurashi/230/262/009/p003793.html#tuusin


 推進大会 
 
第１４回南橘地区地域づくり推進大会は中止                     
 ３月１４日（土）に予定していた推進大会は、 

新型コロナウイルスの感染拡大防止のため中止 

しました。 

 

 推進大会で採択いただく予定だった「地域づく 

り宣言」、「令和２年度事業計画」などについて、 

３月２５日の役員会議で決定となりました。 

これからも様々な行事を企画して行きますの 

で、多くの方の参加をお願いします。 

公民館報やチラシの回覧などにより皆さんに 

お知らせして行きます。 

 

 

 

 

 

 

 

その他 多くの活動に参加 

 

「まえばし地域づくり推進大会 2019」に参加             ６月 16 日（日）   

 今年も、中央公民館を会場に市内２３の地域づくり協議会の関係者が集まり、各地区の取組や先

進事例に触れ、その中から気付きを得て、今後の地域づくり活動に活かすことを目的に、午前は市

内４地区の取組みが発表され、午後は宮城地区ワーキングショップの紹介や山本市長の基調講演、

パネルディスカッションが行われました。 

 南橘地区は、宮本自然環境部会長が「南橘地区地域づくり１０年のあゆみ」と題して本地区の特

色ある活動を発表しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中止となった推進大会のチラシ 

「南橘地区地域づくり１０年のあゆみ」を発表する宮本部会長 

パネルディスカッション 

～地域づくりと新しい前橋～ 



つつじ等の植栽活動に参加                      7 月 10 日（水）   

  富士見町赤城山地内（旧料金所北水路沿い）で開催された、赤城大沼用水土地改良区主催のつつ

じ等の植栽活動に４名が参加しました。この活動は、赤城山を花と緑でいっぱいにし自然環境の保

全保護を推進するため毎年実施され今年で１０回目となります。今年は、深い霧の中でしたが、改

良区組合員、県や市の職員、各種団体のボランティアなど１００人余りが参加しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地域づくり活動を視察に来町                     11 月 14 日（木）                                    

福島市信夫（しのぶ）地区区長会の皆さん２１名が南橘地区の地域づくり活動を視察に 

来町されました。衣類等交換会や廃油石鹸づくりなどのリサイクル活動や、田口菜プロジ 

ェクトの活動など、当地区独自の取組みに関心を持たれていました。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４班に分かれて植栽 

 

開会セレモニー 

５００本のつつじの苗木を植栽しました。 


